

## La mortalité des jeunes de 15-24 ans en région PACA

- Nombre moyen de décès annuels (15-24 ans) : 350
- Proportion des décès des 15-24 ans par rapport à la population : 0,75 %
- Par rapport à la France, la région PACA connaît une surmortalité significative des 15-24 ans. Deux causes : les homicides et les maladies du système nerveux et des organes des sens (paralysie cérébrale, affections neuromusculaires, encéphalopathies...).
- Les morts violentes (accidents de la circulation, suicides, accidents domestiques...) représentent plus de la moitié des morts.

### Morts de femmes 15-24 ans en PACA (2000-2002)

Accidents de transports	32 %
Suicides	13 %
Tumeurs	12 %
Autres accidents (noyades, accidents domestiques...)	8 %
Maladies du système nerveux et des organes des sens	6 %
Maladie endocrinienne, nutritionnelles et métaboliques	4 %
Autres causes (Dont causes inconnues)	25 % (10,1 %)

### Morts d'hommes 15-24 ans en PACA (2000-2002)

Accidents de transports	44 %
Suicides	12 %
Autres accidents (noyades, accidents domestiques...)	10 %
Tumeurs	6 %
Maladies du système nerveux et des organes des sens	4 %
Autres causes (Dont causes inconnues)	24 % (8,2 %)

- Globalement, entre les périodes 1989-1991 et 2000-2002, la mortalité des jeunes (15-24 ans) a diminué en PACA. On note une diminution des suicides chez les garçons, mais une forte augmentation pour les filles entre 15 et 19 ans. Le suicide demeure néanmoins une cause importante des décès (13 %) pour les 15-24 ans contre 1,7 % tous âges confondus
- Une part importante des décès sont classés « causes inconnues » : 10,1 % des décès masculins et 8,2 % des décès féminins. Cela est notamment dû à la non-déclaration des instituts médico-légaux, qui pratiquent les autopsies, à cause du secret de l'instruction. Serait ainsi sous-estimé le nombre de suicides.

**Source : Repères santé n° 2, 2006, Observatoire régional de la santé PACA.**

## Suicides et tentatives de suicide en région PACA

Selon les données les plus récentes, on compte près de **800 décès annuels** par suicide en PACA. La mortalité y est globalement plus faible qu'en France, mais ces résultats doivent être interprétés avec précaution compte tenu des problèmes de sous-estimation.

### **Nombre annuel moyen de suicides en PACA (2001-2003)** (chiffres INSERM-INSEE)

	hommes	femmes	total
< 15 ans	1	1	2
15-24 ans	26	8	34
25-34 ans	74	23	97
35-44 ans	102	39	141
45-54 ans	109	52	161
55-64 ans	57	39	96
65-74 ans	61	28	89
75-84 ans	57	24	81
> 85 ans	42	14	56

- Le nombre de suicide est sous-estimé du fait de la difficulté à affirmer la nature intentionnelle de certains décès. De plus, les instituts médico-légaux, qui pratiquent les autopsies, à cause du secret de l'instruction, ne transmettent pas toutes les informations sur la nature des décès.

- Globalement, en région PACA comme en France, le nombre de suicide a baissé en une décennie. Mais, compte tenu du vieillissement de la population et du nombre important des suicides dans les tranches d'âge les plus élevées, le nombre de suicides pourrait augmenter dans les années à venir.

- Contrairement au suicide, les tentatives de suicide (TS) sont plus nombreuses chez les femmes. En raison de l'absence du système d'enregistrement systématique des TS, seule une partie d'entre elles, qui donne lieu au recours au système de soins, peut être estimée. Ainsi en 2002, 195 000 TS auraient ainsi donné lieu au recours au système de soins au niveau national, **soit en extrapolant à la région PACA environ 15 000 TS avec prise en charge médicale.**

Autre source, le baromètre santé 2005 (enquête téléphonique réalisée par l'Institut national de prévention et d'éducation à la santé, INPES) :

	hommes PACA (hors PACA)	femmes PACA (hors PACA)
<b>Tentatives de suicides</b>	2 % (3 %)	7,5 % (7 %)
<b>Pensées suicidaires au cours des 12 derniers mois</b>	5,3 % (4,5 %)	5,9 % (5,8 %)

**Source : Repères santé n° 11, 2007, Observatoire régional de la santé PACA.**

## Les consommations de produits psychoactifs à 17 ans en région PACA en 2005

### 1) Usage du tabac

	filles	garçons	ensemble
expérimentation	75 %	71 %	73 %
usage quotidien	35 %	34 %	35 %

À 17 ans, presque trois quarts des jeunes de la région PACA interrogés disent avoir expérimenté le tabac et 35 % déclarent un tabagisme quotidien, sans différence significative entre les sexes. Le profil tabagique dans la région PACA s'avère semblable à celui observé dans le reste du territoire métropolitain, que ce soit pour le niveau d'expérimentation ou pour l'usage quotidien. En comparaison avec l'enquête 2002/2003, le tabagisme quotidien dans la région a nettement diminué.

### 2) Usage d'alcool

	filles	garçons	ensemble
usage au cours du mois	75 %	84 %	79 %
usage régulier	8 %	17 %	12 %
Ivresse au cours de la vie	53 %	66 %	60 %
Ivresses répétées	18 %	18 %	26 %

Les usages de boissons alcoolisées des jeunes de la région PACA restent plus masculins. Comparativement à l'ensemble des jeunes français, ceux de la région présentent un niveau d'usage au cours du mois similaire, comme l'usage régulier, qui semble par ailleurs avoir stagné par rapport au niveau enregistré dans la région en 2002/2003. Les ivresses alcooliques concernent également plus souvent les garçons que les filles. Par rapport à leurs homologues du reste de la métropole, les adolescents de la région PACA se déclarent aussi souvent ivres, même si le niveau d'ivresse au cours de la vie apparaît plus grand dans la région. Comparativement à 2002/2003, le niveau des ivresses répétées dans la région PACA a nettement augmenté.

### 3) Usage du cannabis

	filles	garçons	ensemble
expérimentation	51 %	58 %	54 %
usage quotidien	7 %	17 %	12 %

Dans la région, les niveaux d'usage du cannabis apparaissent supérieurs à ceux observés sur le reste du territoire métropolitain. L'usage régulier, qui est en baisse par rapport à l'enquête 2002/2003, concerne 12 % des jeunes de la région PACA, avec une nette prédominance masculin.

#### 4) Expérimentations des autres produits psychoactifs

	filles	garçons	ensemble
médications psychotropes (prescrits ou non)	32 %	12 %	22 %
champignons hallucinogènes	2 %	6 %	4 %
poppers	7 %	9 %	8 %
ecstasy	4 %	6 %	5 %
cocaïne	4 %	6 %	5 %
héroïne	0	1 %	1 %

À l'inverse de la plupart des autres produits, ce sont les jeunes adolescentes qui se révèlent les plus expérimentatrices de médicaments psychotropes, qu'ils soient consommés dans le cadre d'une prescription ou non. Dans la région PACA, les niveaux d'expérimentation des autres produits illicites se révèlent plutôt supérieurs à ceux mesurés sur le reste de la métropole, à l'exception de l'héroïne et des champignons hallucinogènes pour lesquels aucune différence ne ressort. L'expérimentation de cocaïne est ainsi deux fois plus répandue dans la région PACA que sur le reste de la métropole.

**Source : enquête ESCAPAD, conçue par l'Observatoire français des drogues et des toxicomanies, à partir de questionnaires anonymes remplis lors de la journée d'appel à la défense.**

## L'épidémie de VIH-sida en région PACA

Dans la région PACA :

Nb de séropositivités notifiées en 2005	274
Nb de cas de sida notifiés en 2005	100
Nb de cas de sida notifiés depuis le début de l'épidémie (au 30 juin 2006)	7438
% de cas de sida notifiés depuis le début de l'épidémie par rapport au territoire national (au 30 juin 2006)	12,18 %

Ces chiffres placent la région PACA comme la 2<sup>e</sup> région la plus touchée après l'Île-de-France

### Caractéristiques des nouveaux cas de sida en 2005 en région PACA

- 35 % de femmes (en augmentation, comme dans le reste de la France)
- 65 % d'hommes
  
- 44 % relations hétérosexuelles
- 29 % produits par voie intraveineuse
- 19,5 relations homosexuelles
  
- 85 % nationalité française
- 15 % nationalité étrangère ou inconnue
  
- proportion des 20-29 ans par rapport à l'ensemble des cas de sida : 21 %

### Caractéristiques des nouvelles personnes séropositives en 2005 en région PACA (chiffres provisoires)

- 31 % de femmes - 69 % d'hommes
  
- 52 % relations hétérosexuelles
- 42 % relations homosexuelles
- 5 % produits par voie intraveineuse
  
- 62,7 % nationalité française
- 24 % nationalité étrangère (dont 16 % Afrique subsaharienne)
- 13,3 % nationalité inconnue
  
- proportion des 20-29 ans par rapport aux nouvelles séropositivités : 22 %

### Quelques mots sur la prévention des jeunes gays

L'enquête presse gay montre une augmentation des relations sexuelles non protégées (38 % des personnes interrogées déclarent une pénétration anale non protégée avec un partenaire occasionnel), y compris chez les jeunes de moins de 25 ans. Ces chiffres s'inscrivent d'ailleurs dans un cadre général de perception de dangerosité moindre du sida chez l'ensemble des jeunes.

**Source : CRIPS PACA.**